



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 20%

Date: Thursday, March 02, 2023

Statistics: 1429 words Plagiarized / 4794 Total words

Remarks: Medium Plagiarism Detected - Your Document needs Selective Improvement.

Jurnal Akuntansi & Ekonomi (JAE) ISSN: 2541-0180 The Journal is published by Department of Accounting Faculty of Economics in collaboration with LP2M University of Nusantara PGRI Kediri. This Journal focused on Accounting and Economics Studies. This Journal is published twice a year on September and March. Editor in Chief: Faisol (University of Nusantara PGRI Kediri) Email: faisol_hambali@yahoo.co.id Editorial Advisory Board: Arif Hoetoro, S.E., M.T., P.hD.

(University of Brawijaya Malang) Dr. Ary Kamayanti (University of Brawijaya Malang) Dr. Regina Niken Wilantari, S.E., M.Si. (University of Jember) Drs. Ec. Sugeng, M.M., M.Ak. CA. ACPA (University of Nusantara PGRI Kediri) Section Editor Amin Tohari, S.Si, M.Si. (University of Nusantara PGRI Kediri) Erna Puspita, S.E., M.Ak. (University of Nusantara PGRI Kediri) Copy Editor: Andy Kurniawan, S.E., M.Ak. (University of Nusantara PGRI Kediri) Linawati, S.E., M.Si, (University of Nusantara PGRI Kediri) Layout Editor: Dian Kusumaningtyas, S.E., M.M. (University of Nusantara PGRI Kediri) Sigit Wisnu, S.E., M.M.,

(University of Nusantara PGRI Kediri) Proof reader Dyah Ayu Paramitha, S.E. , M.Ak. (University of Nusantara PGRI Kediri) Maratus Solikah, S.E.,M.Ak. (University of Nusantara PGRI Kediri) Editorial Office: Department of Accounting Faculty of Economics University of Nusantara PGRI Kediri Jl. KH. Achmad Dahlan No 76 Telp. (0354) 771576 Kediri. Email: jurnal_jae@unpkediri.ac.id Website: <http://ojs.unpkediri.ac.id/index.php/akuntansi> Jurnal Akuntansi & Ekonomi (JAE) Wahana publikasi karya tulis ilmiah di bidang Akuntansi dan Ekonomi Terakreditasi Sinta 5 Nomor: 21/E/KPT/2018 DAFTAR ISI (CONTENTS) Halaman (Page) 1.

Peran Pengungkapan Sukarela Dalam Menentukan Pengaruh Kinerja Keuangan Terhadap Nilai Perusahaan MIA IKA RAHMAWATI 1 , ANANG SUBARDJO 2 Sekolah

Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya 1,2 1 - 1 7 2. Pengaruh Kesadaran Dan Pengetahuan Wajib Pajak Terhadap Kepatuhan Wajib Pajak ARYO PRAKOSO 1 , GALIH WICAKSONO 2 , SUGENG ISWONO 3 , YENI PUSPITA 4 , SANDHIKA CIPTA BIDHARI 5 , NURCAHYANING DWI KUSUMANINGRUM 6 Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Jember 1 8 - 3 1 3.

Dapatkah Institutional Ownership, Good Corporate Governance dan Kebijakan Dividen Mereduksi Indikasi Praktik Ekspropriasi? Bukti pada Perusahaan Manufaktur di Indonesia RICHU DIANA AVIYANTI 1 , DAVID KALUGE 2 Universitas Brawijaya Malang 3 2 - 45 4. Pengambilan Keputusan Penghapusan Aset BMN (Barang Milik Negara) Berupa KDO (Kendaraan Dinas Operasional) Dengan Kondisi Rusak.

(Studi Kasus Pada Satuan Kerja Pelaksanaan Jalan Nasional Metropolitan I Surabaya) RITA SRI JAYANTI 1 , RIA ASIH ARYANI SOEMITRO 2 , HITAPRIYA SUPRAYITNO 3 Fakultas Teknik Sipil, Lingkungan dan Kebumihan, 1,2,3 Jl. Raya ITS, Keputih, Sukolilo, Kota Surabaya 46 - 57 5 . Analisis Pengaruh Struktur Kepemilikan Institusional, Keputusan Pendanaan, Keputusan Investasi Dan Kebijakan Deviden Terhadap Nilai Perusahaan.

(Studi Empiris Pada Perusahaan Manufaktur di Bursa Efek Indonesia) ANNISA RACHMASARI 1 , DAVID KALUGE 2 Universitas Brawijaya Malang 58 - 74 6 . Lama Tinggal Wisatawan Nusantara di Bandung HORAS DJULIUS 1 , RICKY SYAFUTRA 2 Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Pasundan, Pasuruan 1,2 75 - 86 7. Analisis Implementasi Dan Pemodelan REA (Resource, Event, Agent) Sistem Akuntansi Pada UMKM Di Kabupaten Pasuruan BAGUS HARI SUGIHARTO, SE., M.Ak 1 , UFI RUMEFI, SE., MSA 2 STIE Yadika Bangil, Pasuruan 8 7 - 103 ISSN - 2541 - 0180 JURNAL AKUNTANSI & EKONOMI FE. UN PGRI Kediri Vol. 4 No.

1, Maret 2019 ISSN: 2541 - 0180 87 ANALISIS IMPLEMENTASI DAN PEMODELAN REA (RESOURCE, EVENT, AGENT) SISTEM AKUNTANSI PADA UMKM DI KABUPATEN PASURUAN BAGUS HARI SUGIHARTO, SE., M.Ak STIE YADIKA BANGIL, PASURUAN Bagus.stie.yadika@gmail.com UFI RUMEFI, SE., MSA STIE YADIKA BANGIL, PASURUAN Ufi.rumefi@yahoo.com Abstract Model REA (REA Model) adalah kerangka kerja akuntansi alternatif untuk pemodelan sumber daya, peristiwa, dan pelaku (resource,event,agent -REA) perusahaan yang sangat penting, serta hubungan diantara mereka.

Jika telah diadopsi, data akuntansi dan nonakuntansi mengenai fenomena ini dapat diidentifikasi, ditangkap, dan disimpan dalam basis data terpusat. Tempat penyimpanan ini, tampilan pengguna dapat dibentuk hingga memenuhi kebutuhan semua pengguna dalam perusahaan (James A. Hall, 2007). Dalam penelitian ini dilakukan analisa terhadap sistem pencatatan keuangan yang selama ini digunakan oleh pelaku UMKM di Kab.

Pasuruan untuk menjalankan kegiatan proses bisnisnya. Untuk dapat melihat dengan sistematis dan terstruktur implementasi pencatatan keuangan yang dilakukan oleh pelaku UMKM, maka Model REA peneliti gunakan untuk menjadi nilai ukur dan bentuk hasil implementasi pencatatan keuangan yang terjadi pada pelaku UMKM di Kab. Pasuruan.

Dalam proses penelitian, terdapat beberapa tahapan proses mulai wawancara langsung hingga penyusunan rancangan Dokumen Flow, Sistem Flow, Data Flow Diagram (DFD) hingga perancangan ERD (CDM) dan REA. Hasil dari penelitian ini akan mendapat formulasi bentuk sistem pencatatan keuangan yang memang sesuai dan mudah yang selama ini digunakan oleh pelaku UMKM di Kab.

Pasuruan, dari formulasi tersebut juga dapat menjadi model dasar untuk digunakan merancang bangun sebuah Aplikasi Sistem Informasi Pencatatan Keuangan untuk mengembangkan menjadi aplikasi pencatatan keuangan ter-otomatisasi. Kata Kunci : Permodelan REA (Resource, Event, Agent), Sistem Akuntansi, UMKM, UKM, IKM
PENDAHULUAN Masih segar di -ingatan kita beberapa tahun silam sesaat setelah pergantian kepemimpinan dalam pemerintahan, ada beberapa kebijakan-kebijakan pemerintah yang kurang memihak bagi para pengusaha tingkat menengah keatas karena dari kebijakan tersebut, para pengusaha merasa terbebani dengan permasalahan - permasalahan dalam pengembangan Produk dan Kualitas Sumber Daya Manusia yang kurang menunjang untuk dapat melakukan pengembangan usaha mereka.

Tetapi semua berband ing terbalik dengan kondisi Usaha Mikro, Kecil dan Menengah (UMKM) yang ada di setiap daerah-daerah di Indonesia menunjukkan kekuatan usaha yang kokoh dan bisa dianggap satu-satunya komunitas usaha yang bisa membantu menjaga kestabilan ekonomi Negara khususnya UMKM yang ada di Kabupaten Pasuruan. JURNAL AKUNTANSI & EKONOMI FE. UN PGRI Kediri Vol. 4 No.

1, Maret 2019 ISSN: 2541 - 0180 88 Pasar bebas Asia Tenggara atau yang lebih dikenal dengan sebutan Masyarakat Ekonomi ASEAN (MEA) beberapa tahun lalu juga telah resmi diberlakukan.itu artinya, baik para pekerja atau produk-produk yang berasal dari Negara-negara Asia Tenggara dapat bebas keluar masuk Indonesia, begitupun sebaliknya.

Pertanyaannya apakah bangsa Indonesia sudah siap bersaing dengan Negara-negara tetangga? Berdasarkan penelitian yang dilakukan oleh Srikadi dan Setyawan (2010) di Jogjakarta, usaha mikro dan kecil sebagian besar tidak menerapkan laporan keuangan sama sekali. Banyak pengelolaan keuangan dari pelaku UKM hanya sampai pada

pengumpulan bukti transaksi dan sebagian kecil dari mereka melanjutkan dengan mencatat transaksi dan sebagian lagi melakukan perhitungan transaksi tanpa membuat laporan keuangan.

Menurut Tambunan (2008), UMKM yang berdaya saing tinggi dicirikan oleh: (1) kecenderungan yang meningkat dari laju pertumbuhan volume produksi, (2) pangsa pasar domestik dan atau pasar ekspor yang selalu meningkat, (3) untuk pasar domestik, tidak hanya melayani pasar lokal saja tetapi juga nasional, dan (4) untuk pasar ekspor, tidak hanya melayani di satu negara tetapi juga banyak negara.

Tim Peneliti ISEI (2010) merekomendasikan beberapa hal berkaitan dengan pengembangan UMKM di Indonesia, terutama untuk meningkatkan daya saing di pasar global, sebagai berikut: (1) Banyaknya bantuan kepada UMKM uang tidak tepat sasaran, untuk itu perlu dilakukan adalah koordinasi bantuan kepada UMKM sehingga tepat sasaran, pendisiplinan kementerian/lembaga pemberi bantuan untuk melakukan inovasi dalam menyusun skema bantuan.

Hal lain adalah bantuan pelatihan teknis produksi, keuangan, pemasaran, dan kewirausahaan perlu ditingkatkan kuantitas dan kualitasnya Selanjutnya keikutsertaan UMKM dalam promosi untuk menembus pasar internasional perlu ditingkatkan frekuensinya. (2) Diperlukan insentif untuk diversifikasi produk, pengkayaan desain, dan hak paten untuk produk UMKM.

Untuk itu diperlukan kebijakan insentif fiskal dan non-fiskal bagi pengembangan industri kreatif dan pengusaha pionir. Di samping itu juga perlu dilakukan perlindungan dan sosialisasi mengenai hak paten. (3) mendorong penggunaan teknologi informasi untuk kegiatan usaha UMKM. (4) Pemberian suku bunga khusus dan skema pembiayaan yang lebih baik khususnya untuk UMKM yang menghasilkan produk yang prospek tinggi di pasar internasional.

Tanpa laporan keuangan, usaha mikro dan kecil akan kesulitan melakukan kegiatan manajemen yang penting bagi perkembangan usaha. Informasi akuntansi merupakan alat yang digunakan untuk pengambilan keputusan. Informasi akuntansi memiliki kemampuan dalam mengukur dan mengkomunikasikan informasi keuangan tentang kegiatan ekonomi usaha yang dapat digunakan sebagai langkah untuk mengambil keputusan dalam memecahkan masalah (Nicholls dan Holmes, 1988).

Kelemahan dalam penyediaan laporan keuangan akan menjadi penyebab kegagalan utama perusahaan dalam melakukan kegiatannya (Peterson, Kometzky, & Ridgway, 1993). Berdasarkan penelitian penyebab tidak adanya laporan keuangan dalam UKM

karena dikarenakan standard overload (Nair dan Rittenberg, 1983; Suhari dan Wahdini, 2006). Standard overload terjadi ketika standar laporan yang ada dirasa tidak sesuai dengan kebutuhan usaha, terdapat beberapa item dan poin dalam JURNAL AKUNTANSI & EKONOMI FE. UN PGRI Kediri Vol. 4 No.

1, Maret 2019 ISSN: 2541 - 0180 89 standar laporan keuangan yang tidak diperlukan dan tidak sesuai dengan kebutuhan usaha yang dijalankan, sehingga pemilik merasa tidak perlu untuk mengikuti standar tersebut. Guna mengatasi permasalahan tersebut, Ikatan Akuntan Indonesia telah menyesuaikan dengan kebutuhan usaha mikro dan kecil dengan membuat standar akuntansi khusus yakni Standar Akuntansi Keuangan Entitas Tanpa Akuntansi Publik (SAK ETAP).

Walaupun telah dibuatkan standar yang lebih sederhana (SAK ETAP), tetap saja banyak UMKM yang tidak mengikuti standar tersebut dengan berbagai macam alasan. Nilai omset usaha sangat mempengaruhi penggunaan akuntansi pada usaha, semakin kecil omsetnya semakin sulit ditemui akuntansi dan laporan keuangan (Wati, 2011; Wahyudi, 2009). Kecilnya kapasitas usaha dan rumitnya pembuatan laporan keuangan yang menyulitkan untuk menerapkan siklus akuntansi secara benar (Sari dan Setyawan, 2012).

Rendahnya pendidikan, jenis usaha, omset usaha, kompleksitas usaha, dan lingkungan usaha mempengaruhi pemilik usaha untuk tidak membuat laporan keuangan (William, Chen, dan Tearney; 1989). METODE PENELITIAN Penelitian ini dilakukan menggunakan penelitian kualitatif dengan metode deskriptif yaitu penilaian bersifat paparan untuk menggambarkan hal-hal yang dinyatakan dalam penelitian, dimana penelitian dilaksanakan secara langsung pada UMKM di Kabupaten Pasuruan.

Analisis kualitatif digunakan untuk menjabarkan kondisi UMKM di Kabupaten Pasuruan dalam melaksanakan perencanaan keuangan, untuk selanjutnya digunakan untuk merancang PEMODELAN REA sehingga sesuai dengan kondisi UMKM yang ada di Kabupaten Pasuruan. Teknik pengumpulan data merupakan langkah yang paling strategis dalam penelitian, karena tujuan utama dari penelitian adalah mendapatkan data (Sugiyono, 2012: 224).

Dalam penelitian ini, peneliti menggunakan teknik pengumpulan data yang meliputi: 1. Observasi Menurut W. Gulo (2004:116), observasi adalah metode pengumpulan data, dimana peneliti mencatat hasil informasi sebagaimana yang mereka saksikan selama penelitian. Observasi melibatkan dua komponen, yaitu si pelaku observasi atau observer, dan obyek yang diobservasi atau observe.

Dalam penelitian ini, peneliti menggunakan observasi sistematis dimana peneliti hanya mengamati secara langsung keadaan obyek, tetapi peneliti tidak aktif dan ikut terlibat langsung, dan pengamatan dilakukan berdasarkan kerangka yang telah dibuat sebelumnya untuk menjadi acuan berbagai faktor dan ciri-ciri yang akan diobservasi.

Wawancara Moleong (2007: 186) menjelaskan bahwa wawancara adalah percakapan dengan maksud tertentu yang dilakukan oleh dua pihak, yaitu pewawancara (interviewer) yang mengajukan pertanyaan, dan terwawancara (interviewee) yang memberikan jawaban atas pertanyaan itu. Wawancara secara umum terbagi menjadi dua, yaitu: wawancara terstruktur dan wawancara tidak terstruktur.

Wawancara terstruktur memiliki arti bahwa JURNAL AKUNTANSI & EKONOMI FE. UN PGRI Kediri Vol. 4 No. 1, Maret 2019 ISSN: 2541 - 0180 wawancara yang dilakukan dimana pewawancara telah menetapkan sendiri masalah-masalah yang akan diajukan sebagai pertanyaan. Sedangkan wawancara tidak terstruktur merupakan wawancara yang memiliki ciri kurang diinterupsi dan arbitrer.

Wawancara tersebut digunakan untuk menemukan informasi yang bulat atau informasi tunggal (Moleong, 2007: 190). Penelitian ini menggunakan wawancara semistruktur guna menemukan permasalahan secara lebih terbuka dan mendalam. Estenberg dalam Sugiyono (2010: 233) mengemukakan wawancara semistruktur ialah wawancara yang dilakukan dengan instrumen namun pertanyaan lebih terbuka dan dapat berkembang tanpa harus terpaku pada instrumen yang telah ditetapkan guna mendapatkan jawaban yang lebih dalam, detail, dan mengeksplorasi seluruh persepsi dan kondisi informan. Peneliti bertanya sesuai dengan instrumen pertanyaan yang telah disiapkan kemudian instrumen tersebut dikembangkan guna mengeksplorasi jawaban informan lebih dalam dan mendetail sesuai dengan kebutuhan penelitian.

3. Dokumentasi. Dokumentasi berasal dari kata dokumen, yang memiliki arti barang-barang tertulis (Arikunto, 2002:135).

Dokumentasi dilakukan dengan cara mengumpulkan dokumentasi pendukung data-data penelitian yang dibutuhkan. Dalam penelitian ini, pendukung data dalam hal tertulis atau dokumen diambil dari berbagai arsip-arsip, serta juga melalui berbagai warta berita.

4. Studi Pustaka Studi pustaka dilakukan dengan mencari referensi yang sesuai dengan topik atau tema yang diteliti. Studi pustaka ini digunakan untuk menunjang kelengkapan data dalam penelitian dengan menggunakan sumber-sumber dari kepustakaan yang relevan.

ANALISIS DAN PEMBAHASAN Gambaran Umum Informan Pelaku UMKM (IKM & UKM) di wilayah Kab, Pasuruan sangat banyak dan tersebar secara merata di seluruh wilayah di

Kab. Pasuruan. Karena keterbatasan waktu dan tenaga, peneliti mengambil objek penelitian dari pelaku UMKM yang tergabung dalam organisasi terbesar yang menaungi pelaku UMKM di Kab. Pasuruan, yaitu HIAS (Himpunan Asosiasi Ikm & Ukm) Kab. Pasuruan.

HIAS terbentuk dari 9 kelompok Asosiasi yang bergabung menjadi satu untuk dapat menjadi kelompok besar dan terorganisir. HIAS telah resmi dan legal serta terdaftar di badan Kemenkumham sejak tahun 2017, terbentuknya HIAS sendiri sejak tahun 2016. Pelaku UMKM yang tergabung dalam organisasi HIAS dan menjadi objek penelitian sebanyak 12 pelaku UMKM, sesuai dengan kriteria yang telah di jelaskan pada "Teknik Pemilihan Informan" pada bab sebelumnya. JURNAL AKUNTANSI & EKONOMI FE. UN PGRI Kediri Vol. 4 No.

1, Maret 2019 ISSN: 2541 - 0180 91 Peneliti juga melakukan wawancara dan survey langsung ke pelaku UMKM dengan mendatangi ke lokasi masing – masing pelaku UMKM Deskripsi Hasil Penelitian Berdasarkan wawancara yang telah dilakukan terhadap informan, ditemukan beberapa kejadian dan kondisi dalam UMKM yang kemudian digolongkan sesuai dengan subjek penelitian.

Penggolongan ini yaitu Deskripsi Kegiatan Pembelian & Sistem Utang, Deskripsi Kegiatan Penjualan & Sistem Piutang, Deskripsi Kegiatan Pencatatan Laporan Keuangan. Hasil wawancara ini dijelaskan dengan bentuk deskriptif sebagai berikut : 1. Deskripsi Kegiatan Pembelian & Sistem Utang. Berdasarkan wawancara dan survey yang telah dilakukan peneliti, bahwa mayoritas pelaku UMKM hanya memiliki 1 s/d 2 SDM yang bertanggung jawab menangani kegiatan pembelian / pengeluaran hingga pembayaran barang dan jasa (Utang), dan mayoritas SDM tersebut adalah ownernya sendiri atau keluarga sendiri.

Berbagai kondisi dan penyebab sehingga penanggung jawab kegiatan pembelian dilakukan oleh owner atau keluarga sendiri diantaranya karena beberapa alasan seperti Kerahasiaan Perusahaan (Info Supplier), Nilai penggunaan dana keluar yang besar, pemilihan barang / bahan baku yang sesuai dengan kebutuhan, proses pelunasan berjangka yang harus dijaga untuk menjaga nama baik Bisnis Pelaku UMKM, dll.

Hal ini sesuai dengan wawancara terhadap beberapa informan tentang kegiatan Pembelian dan Sistem Utang sebagai berikut : "Untuk bagian assesoris ad a bagian pembelian sendiri, kemudian untuk yang besar -besar saya handle sendiri karena menyangkut rahasia di harga dan supplier, kecuali bahan berupa Dakron sudah ada yang handle sendiri secara administrasi."

(ESBAS TOYS) "Ada tapi bukan bagian pembelian melainkan bagian produksi karena saya sudah percaya pada bagian produksi tapi sejak 5 tahun terakhir saya tidak ikut dalam pembelian asesoris dan dakron saya hanya tau total belanja asesoris dalam 1 samapi 2 bulan." (UD Ridzil) "Bagian pembelian 1 orang, bagian pelunasan tidak ada, saya sendiri yang menagani hutang, kalau masalah keuangan saya sendiri" (IIn Bordir) Dari pernyataan informan diatas menjelaskan bahwa SDM yang menangani kegiatan pembelian tidak lebih dari 2 orang, bahkan salah satunya adalah Ownernya sendiri.

Namun dengan minimnya SDM, pelaku UMKM tetap menekankan bahwa pencatatan pembelian hingga pelunasan menjadi hal sangat penting dan diperhatikan secara khusus, dalam hal ini dapat di pahami bahwa dalam bentuk apapun atau format apapun pencatatannya, pelaku UMKM memperhatikan secara khusus kegiatan Pembelian / pengeluaran. Dalam hal pelunasan khususnya, pelaku UMKM memiliki prinsip semaksimal mungkin pembayaran pembelian dapat dilakukan secepatnya atau bahkan Tunai, karena meminimalisir besarnya nilai Utang yang tinggi dan tidak **JURNAL AKUNTANSI & EKONOMI FE. UN PGRI Kediri Vol. 4 No. 1, Maret 2019 ISSN: 2541 - 0180** 92 terbayar.

Bukti-bukti kegiatan pembelian / pengeluaran juga mayoritas masih dilakukan secara baik, dalam hal ini penyimpanannya masih rapi dan dalam jangka waktu yang lama, minimal berkas 1 (satu) tahun yang l alu masih ada. 2. Deskripsi Kegiatan Penjualan & Sistem Piutang Pelaku UMKM dalam kegiatan penjualan mayoritas memiliki SDM antara 3 -5 pegawai, dan itu juga termasuk ownernya sendiri.

tidak ada pemilahan SDM untuk melayani penjualan dengan skala besar / kecil. Tetapi dalam hal pelunasan piutang / penagihan, mayoritas semua dilakukan langsung oleh ownernya sendiri. Lokasi dan bentuk Pemasaran barang juga mempengaruhi cara pencatatan penjualan para pelaku UMKM, karena tidak menutup kemungkinan seperti pada Pameran dan Bazar pelaku UMKM harus mengikuti aturan Sistem Penjualan dan Pembayaran yang telah ditetapkan panitia, tentu bentuk pencatatan oleh pelaku UMKM juga harus disesuaikan.

Beberapa informan pelaku UMKM juga sudah ada yang melakukan penjualan hingga luar negeri (Ekspor) dan beberapa juga melakukan penjualan dengan menaruh barang mereka di Market Modern, tetapi kembali lagi ke kondisi Lokasi dan Tujuan / Market Pelanggan sehingga membuat pelaku UMKM kadang merasa kesulitan untuk bisa mengikuti aturan yang bagi pelaku UMKM sangat rumit dan menyulitkan dalam sistem pencatatan, belum lagi jangka waktu pelunasan yang lama membuat pelaku UMKM semakin tertekan dan harus mempersiapkan dana lebih untuk menutupi kekurangan modal karena besarnya nilai Piutang yang harus ditanggung.

Bagi pelaku UMKM, penjualan langsung sangat membantu mereka untuk bisa terus berkembang dan membuat inovasi-inovasi baru dalam produk dan kegiatan operasional usaha mereka. Hal ini sesuai dengan wawancara terhadap beberapa informan tentang kegiatan Penjualan dan Sistem Piutang sebagai berikut : "saya tidak punya tapi ada catatan penjualan yang di kerjakan oleh bagian toko satu bulan ada barang berapa yang keluar berapa missal, dompet, jaket, sandal habis maka akan di isi tiap tanggal 1, untuk menyimpan nota cash tidak pernah karena biasanya tertinggal di mobil" (RCD) "Selain saya sendiri dan ada 2 saudara saya ada juga 2 orang bagian penjualan di toko yang sift sore dan pada sore hari juga istri saya melakukan control ke toko untuk di bangkodor bisa saya atau istri atau saudara yang melakukan pelaporan maximal 3hari sekali" (UD Ridzil) "Selagi saya bisa control tidak perlu orang lain untuk pencatatan kecuali pada skala usaha besar seperti pabrik baru kita butuh orang lain untuk pencatatan tapi usaha saya masih terbilang sedang, tapi selama ini tidak pernah kekurangan dalam pencatatan kalau kita kirim barang jumlahnya 5 rusak atau diretur 3 ya akan kita ganti sejumlah 3" (HandCraft) **JURNAL AKUNTANSI & EKONOMI FE. UN PGRI Kediri Vol. 4 No.**

1, **Maret 2019 ISSN: 2541** - 0180 93 "Sudah cukup dua orang itu saja mbak, karena begini mbak begitu ada PO (Purchase order) masuk barang langsung di kirim dan catatan keuanganx langsung pada anak saya biasanya melalui transfer, jadi setelah ada PO uang dari pelanggan di transfer dan barang saya kirim" (Bordir) "PO dulu pesenan apa yang mereka inginkan setelah kita siap baru mereka kirim uang dan barang kita kirim Cuma yang sistim pembayaran satu bulan di bali aja karena mereka yang di bali sudah lama menjadi pelanggan kami dan tiap pengiriman mencapai 1.000 botol jadi saya kemarin baru kirim ke bali ini juga mau kirim ke Surabaya tapi barang belum lengkap.

jadi saat ada PO pesen ini- ini saya hitungkan setelah itu saya akan memberi konfirmasi kapan barangnya bisa di kirim satu hari sebelum barang di kirim biasanya pelanggan sudah memberi uang melalui transfer" (UD Kesiman) "Setiap penjualan konsumen selalu pakai nota yang di rekap dalam buku setiap akhir minggu sebelum saya isi lagi kas/bahan bakunya saya cocokkan dengan stock mesti cocok stock awal dan akhir cocok." (UD FAVORITE & KOPI KAPITEN) 3.

Deskripsi Kegiatan Pencatatan Laporan Keuangan. Berdasarkan hasil wawancara, hampir semua informan dari pelaku UMKM tidak ada yang melaksanakan pencatatan laporan keuangan secara lengkap, pencatatan laporan keuangan lengkap dalam hal ini adalah mulai dari Laporan Laba-Rugi, Laporan Perubahan Modal dan Laporan Neraca.

Beberapa informan dulu pernah melakukan pencatatan Laporan Keuangan, tetapi tidak dilanjutkan, karena keterbatasan waktu dan tenaga dalam pelaksanaan kegiatannya. Hal ini sesuai dengan wawancara terhadap beberapa informan tentang pencatatan laporan keuangan sebagai berikut : "Sudah pernah buat dan ada saya fungsikan untuk control kalau-kalau ada omzet kita turun, tapi gak selalu saya buat karena hal itu menghabiskan waktu."

(UD FAVORITE & KOPI KAPITEN) "Saya tidak ada laporn keuangan kalau neraca saya pernah menghitung dari 2011 sampi 2015 itu ada ketemu angka berupa % jadi misalnya saya jual punya orang dapat % bersih berapa, dari hasil produksi saya dapat % bersih berapa sampai sekarang i tu yang saya pakai acuan/dasar untuk peningkatan asset saya setara atau tidak acuan itu saya pakai untuk control saja."

(ESBAS TOYS) "Saya pernah belajar tentang hal itu mulai bangun beli sarapan, beli bensin atau beli rokok harus ada catatannya tapi itu membuat saya kesulitan untuk melakukan pencatatan tiap hari saya harus beli apa saja harus dicatat dan pernah ada pelatihan seperti itu tapi malah merepotkan lingkup kecil terlalu kecil kalau pabrik mungkin bisa karena ada pengawainya sendiri yang melakukan pencatatan kalau di tempat saya terlalu kecil."

(RCD) Dari pernyataan informan diatas menjelaskan bahwa pencatatan Laporan Keuangan bagi informan merupakan hal yang sulit dilakukan, baik dari tata cara pencatatan, hingga tenaga yang dibutuhkan sangat tidak memenuhi kriteria kegiatan utama informan. Adapun pencatatan Laporan Keuangan yang dibuat informan cenderung bentuk pencatatan sederhana sesuai kebutuhan, dimana dari pencatatan tersebut para pelaku UMKM dapat mengetahui Omset yang di dapat, dan mengukur perputaran uang dalam beberapa periode.

Hal ini juga didukung oleh Putra dan Kurniawati (2012) yang menyimpulkan bahwa pencatatan yang dilakukan masih sangat sederhana dan seadanya. Hal tersebut juga dikuatkan oleh penelitian yang dilakukan JURNAL AKUNTANSI & EKONOMI FE. UN PGRI Kediri Vol. 4 No. 1, Maret 2019 ISSN: 2541 - 0180 94 oleh Anggraeni (2012) bahwa UMKM telah melakukan pencatatan, namun tidak sesuai dengan kaidah akuntansi yang tepat sehingga masih sulit untuk menilai kondisi UMKM apakah dalam keadaan untung, rugi, atau break even point.

Bahkan dari beberapa informan memberikan jawaban yang sangat ekstrim terhadap perlunya pencatatan laporan keuangan, bahkan terdapat informan yang tegas menjawab bahwa mereka tidak melakukan pencatatan laporan keuangan. Dalam hal ini menunjukkan bahwa informan memiliki persepsi negatif terhadap Pencatatan Laporan

Keuangan. Motivasi mereka untuk menyediakan dan membuat laporan keuangan juga rendah.

Persepsi pemilik terhadap pentingnya laporan keuangan akan berpengaruh pada bagaimana tersajinya laporan keuangan. Persepsi negatif yang ditunjukkan pemilik terhadap laporan keuangan akan membuat motivasi untuk menyediakan laporan keuangan rendah dan tidak tersedianya laporan keuangan dengan baik. Analisis Bisnis Global Flow
JURNAL AKUNTANSI & EKONOMI FE. UN PGRI Kediri Vol. 4 No.

1, Maret 2019 ISSN: 2541 - 0180 95 Analisis Dokumen Flow Pembelian & Utang Analisis Dokumen Flow Penjualan & Piutang JURNAL AKUNTANSI & EKONOMI FE. UN PGRI Kediri Vol. 4 No. 1, Maret 2019 ISSN: 2541 - 0180 96 Analisis Sistem Flow Pembelian & Utang Analisis Context Diagram JURNAL AKUNTANSI & EKONOMI FE. UN PGRI Kediri Vol. 4 No. 1, Maret 2019 ISSN: 2541 - 0180 97 Analisis DFD Level 0 (Pembelian) Analisis DFD Level 1 (Pembelian) JURNAL AKUNTANSI & EKONOMI FE.

UN PGRI Kediri Vol. 4 No. 1, Maret 2019 ISSN: 2541 - 0180 98 Analisis DFD Level 0 (Penjualan) Analisis DFD Level 1 (Penjualan) JURNAL AKUNTANSI & EKONOMI FE. UN PGRI Kediri Vol. 4 No. 1, Maret 2019 ISSN: 2541 - 0180 99 Analisis ERD (Entity Relationship Diagram) Pembelian JURNAL AKUNTANSI & EKONOMI FE. UN PGRI Kediri Vol. 4 No. 1, Maret 2019 ISSN: 2541 - 0180 100 Analisis ERD (Entity Relationship Diagram) Penjualan Analisis REA Pembelian JURNAL AKUNTANSI & EKONOMI FE.

UN PGRI Kediri Vol. 4 No. 1, Maret 2019 ISSN: 2541 - 0180 101 Analisis REA Penjualan
KESIMPULAN Dalam penelitian ini dirancang dengan tahapan dan proses yang detail mulai dari analisa global bisnis flow yang dirancang berdasarkan wawancara, observasi dan survei langsung kepada pelaku UMKM, selanjutnya di jabarkan menjadi 3 (tiga) kegiatan utama yaitu Pembelian & Utang, Penjualan & Piutang, dan Pencatatan Laporan Keuangan.

Karena beberapa kondisi yang ada pada pelaku UMKM, untuk Pencatatan Laporan Keuangan tidak bisa dijabarkan lebih detail karena pada kondisi informan, informasi yang didapat tidak lengkap, dalam hal ini tidak dilakukan secara sempurna oleh pelaku UMKM, maka dari itu peneliti memutuskan untuk menggunakan data informasi kegiatan Pembelian & Penjualan untuk dijabarkan mendetail hingga analisis REA.

Adapun beberapa tahapan sebelum analisis REA dapat dilakukan maka harus dilakukan beberapa proses analisa agar dapat di lanjutkan menjadi Analisis REA, berikut Tahap-tahap Porses analisa : 1. Analisis Global Bisnis Flow, 2. Analisis Dokumen Flow, 3. Analisis Sistem Flow, 4. Analisis Context Diagram, 5. Analisis Data Flow Diagram Level 0

dan 1, 6. Analisis Entity Relationship Diagram (CDM dan PDM), 7. Analisis REA.

Tahapan – tahapan proses diatas juga dapat digunakan untuk dasar pemb angunan Aplikasi Otomatisasi dalam ruang lingkup Pembelian dan Penjualan hingga pelunasan. Sistem akuntansi bagi pelaku UMKM di Kab. Pasuruan masih terlihat sangat awam dan merupakan kegiatan yang sangat rumit serta memerlukan tenaga lebih untuk bisa memb uatnya.

Itu terbukti dari hasil wawancara dan survey yang telah dilakukan peneliti membuktikan bahwa mayoritas bentuk pencatatan sistem akuntansi sangat minim dilakukan oleh para pelaku UMKM. Walaupun dengan bentuk dan cara pencatatan sistem akuntansi yang sangat minimalis, para pelaku UMKM paham konsekuensi bahwa pencatatan yang minimalis tersebut akan juga tidak membantu dengan maksimal mereka dalam memberikan informasi yang tepat tentang perkembangan usaha mereka. **JURNAL AKUNTANSI & EKONOMI FE.**

UN **PGRI Kediri Vol. 4 No. 1, Maret 2019 ISSN: 2541 - 0180** 102 Keseluruhan sistem akuntansi yang bermacam-macam bentuk telah dilakukan oleh pelaku UMKM sepenuhnya mereka lakukan dengan cara yang sederhana, bahkan beberapa dari pelaku UMKM melakukan hal tersebut karena inisiatif dari pelaku UMKM itu sendiri, dalam hal ini tanpa mengetahui teori dasar sistem akuntansi pencatatan yang benar dan baik sesuai aturan yang berlaku umum.

Bahkan beberapa pelaku UMKM tidak menyadari bahwa kegiatan pencatatan yang mereka lakukan adalah bentuk penerapan dari sistem akuntansi. Berdasarkan kesimpulan diatas, peneliti juga melihat bahwa pemahaman sistem akuntansi, sumber daya manusia, dan perhatian pemerintah sangat berkaitan. Karena sistem akuntansi tidak dapat terlaksana apabila tidak / kurang memiliki sumber daya manusia, dan memiliki sumber daya manusia itu juga tidak cukup untuk menyelesaikan permasalahan penerapan sistem akuntansi tanpa adanya perhatian khusus dari pemerintah.

Pelaku UMKM terbentuk dan berdiri atas dasar kepercayaan diri yang tinggi untuk dapat membuat dan mengembangkan sebuah usaha yang memiliki nilai jual tinggi, dan tentu akan menjadi sumber pendapatan utama mereka. Dimulai dengan dana modal pribadi, sumber daya manusia terbatas, dan fasilitas yang minimalis, itu menjadi langkah awal semua pelaku UMKM dalam memulai menjalankan bisnis mereka yang berg erak di skala UMKM.

Pelaku UMKM tidak membutuhkan sistem akuntansi yang rumit dan dengan peraturan pencatatan yang banyak, tetapi yang dibutuhkan pelaku UMKM adalah sistem akuntansi

yang sederhana tetapi informatif, karena kegiatan bisnis pelaku UMKM tidak seperti perusahaan besar yang pencatatannya harus lengkap dan sistem yang detil. Model pencatatan yang sederhana bagi pelaku UMKM juga dapat di manfaatkan untuk mengajukan daya bantuan modal / pinjaman dana ke Bank / Badan -badan penyedia pinjaman, karena modal dana juga merupakan keterbatasan utama para pelaku UMKM dalam mengembangkan usaha mereka. DAFTAR PUSTAKA Biro Pusat Statistik.(2013).

Jumlah **Usaha Kecil dan Menengah di** Indonesia.BPS. Eksekutif, Sidang Pleno ISEI XIV, Bandung 20 – 22 Juli 2010. Hall James A. Sistem Informasi Akuntansi , 2007. Edisi IV, Jakarta : Salemba Empat. Holmes, S., dan Nicholls, D. (1988). **An Analysis of The Use of Accounting Information by Australian Small Business.** *Journal of Small Business Managemen.* Volume 26 (20), 57- 68. Ikatan Akuntansi Indonesia.(2007). Standar Akuntansi Keuangan. Jakarta: Salemba Empat. Mulyadi.2010.

Sistem Akuntansi edisi tiga. Jakarta: Salemba Empat. Marshall B.Romney dan Paul John Steinbart. Sistem Informasi Akuntansi , 2015. Edisi 13, Jakarta : Salemba Empat. **Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 46 Tahun 2013 Tentang Pajak Penghasilan dari Usaha yang Diterima atau Diperoleh Wajib Pajak yang Memiliki Peredaran Bruto Tertentu.** Jakarta: **Kementrian Sekertaris Negara.** Peterson, R.A., Kometzky, G., dan Ridgway, N.M. 1993.

Perceived Causes of Small Bussines Failure: A Research Note. **American Journal of Small Bussines.** Volume 8 (1): 15 -19. **JURNAL AKUNTANSI & EKONOMI FE. UN PGRI Kediri Vol. 4 No. 1, Maret 2019 ISSN: 2541 - 0180** Rudiantoro, R., dan Siregar, S. V. (2011). **Kualitas Laporan Keuangan UMKM Serta Prospek Implementasi SAK ETAP.** *Symposium Nasional Akuntansi XIV Aceh 2011:* 21- 22. Sari, R. N., dan Setyawan, A. B. 2012.**Persepsi Pemilik dan Pengetahuan Akuntansi Pelaku USaha Kecil dan Menengah Atas Penggunaan Informasi** Akuntansi.Seminar Nasional UPI Bandung.

Bandung: Universitas Pendidikan Indonesia. Srikandi, C., dan Setyawan, A. 2010.**Analisis Penerapan Siklus Akuntansi Pada Usaha Kecil dan Menengah di Daerah Istimewa Yogyakarta.** *STIE Nusa MegarKencana E -Journal.* Sugiyono.2007. Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D. Bandung: Alfabeta. Tambunan, T.T.H. 2008.

"Daya Saing Global Indonesia 2008- 2009 versi World Economic Forum (WEF)", Makalah, Kadin Indonesia. Diakses dari <http://www.kadin-indonesia.or.id> diakses 18 Februari 2016. Undang-Undang **Nomor 20 Tahun 2008 Tentang Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah.** Jakarta: Sekretariat Negara Republik Indonesia. Warren, Carl S.; Reeve, James M.; dan Fess, Philip E. 2005. Pengantar Akuntansi, Buku 1.Edisi 21. Jakarta: Salemba Empat. **Wati, E. E. 2011.**

Persepsi Para Pelaku UKM (Usaha Kecil dan Menengah) Terhadap Penerapan Akuntansi. Skripsi. Surabaya: Sekolah Ringgi Ilmu Ekonomi Perbanas. Williams, L., Chen, R., dan Tearney, M. 1989. Accounting Standards: Overload for Small Business. *The National Public Accountant*, 40- 43.

<http://www.cnnindonesia.com/ekonomi/20161121122525-92-174080/kontribusi-umkm-terhadap-pdb-tembus-lebih-dari-60-persen/> (diakses pada tanggal 13 Juni 2018) Penggajian dan Pengupahan Dalam Rangka Mendukung Pengendalian Intern (Studi Kasus Pabrik Gula Lestari Patianrowo Kabupaten Nganjuk). *Jurnal Administrasi Bisnis*: 51 (2): 1 -10. Fitriani, A. N., L estari, T., Rahman, A. 2016.

Analisis Sistem Informasi Akuntansi Penggajian Dalam Rangka Meningkatkan Pengendalian Intern pada PT. Kereta Api Indonesia (PERSERO) DAOP 8 Surabaya. *Jurnal OJS*: 1 1(1). Mardi. 2014. Sistem Informasi Akuntansi. Bogor: Ghalia Indonesia. Mulyadi. 2016. Sistem Akuntansi. Jakarta: Salemba Empat. Sugiyono. 2013. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*.

Bandung: Alfabeta

INTERNET SOURCES:

<1% - <https://ejournal.unib.ac.id/index.php/JurnalAkuntansi>

<1% - <https://moraref.kemenag.go.id/archives/journal/99226966393124924>

4% -

https://repository.unej.ac.id/bitstream/handle/123456789/97160/F.%20ISIP_Jurnal_Aryo%20Prakoso_PENGARUH%20KESADARAN%20DAN%20PENGETAHUAN%20WAJIB%20PAJAK.pdf?sequence=1

<1% -

<http://download.garuda.ristekdikti.go.id/article.php?article=966199&val=14860&title=ANALISIS%20KOMPARASI%20PERILAKU%20ETIS%20MAHASISWA%20AKUNTANSI%20STIE%20SAKTI%20ALAM%20KERINCI%20DENGAN%20STIE%20SUMATERA%20BARAT%20DAN%20FAKTOR-FAKTOR%20YANG%20MEMPENGARUHINYA>

<1% - <https://id.linkedin.com/in/andhy-kurniawan-s-e-m-m-ak-89805b7a>

<1% -

http://simki.unpkediri.ac.id/mahasiswa/file_artikel/2017/5973e1addf617d6d0fd158e8c1e5a04c.pdf

1% -

https://repository.unej.ac.id/xmlui/bitstream/handle/123456789/97160/F.%20ISIP_Jurnal_Aryo%20Prakoso_PENGARUH%20KESADARAN%20DAN%20PENGETAHUAN%20WAJIB%20PAJAK.pdf?sequence=1

<1% -

<http://repository.unpkediri.ac.id/3632/1/Pengaruh%20Dukungan%20Teman%20Sebaya%20Terhadap%20Motivasi%20Belajar%20Siswa%20Kelas%20III%20Sekolah%20Dasar.pdf>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/339769713_PENGARUH_KESADARAN_DAN_PENGETAHUAN_WAJIB_PAJAK_TERHADAP_KEPATUHAN_WAJIB_PAJAK

<1% - <http://journal2.um.ac.id/index.php/jaa/article/view/22704>

<1% - <https://onesearch.id/Record/IOS5824.article-12714/Details>

1% -

<http://download.garuda.kemdikbud.go.id/article.php?article=966157&val=14860&title=Analisis%20Pengaruh%20Struktur%20Kepemilikan%20Institusional%20Keputusan%20Pendanaan%20Keputusan%20Investasi%20Dan%20Kebijakan%20Deviden%20Terhadap%20Nilai%20Perusahaan%20Studi%20Empiris%20Pada%20Perusahaan%20Manufaktur%20di%20Bursa%20Efek%20Indonesia>

<1% -

https://www.academia.edu/72024553/Pengaruh_Keputusan_Investasi_Ukuran_Perusahaan_Keputusan_Pendanaan_dan_Kebijakan_Deviden_Terhadap_Nilai_Perusahaan_Sektor_Pertambangan

<1% - <http://eprints.undip.ac.id/40222/1/DARMADI.pdf>

<1% - <https://id.linkedin.com/in/al-faris-5463b914b>

<1% -

https://www.academia.edu/11097689/Pendekatan_REA_untuk_Pemodelan_Basis_Data

<1% - <https://www.coursehero.com/file/85742207/Tugas-SIA-Pertemuan-10docx/>

<1% -

<https://alghozaliak.blogspot.com/2013/10/pendekatan-rea-untuk-membuat-model.html>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/349106895_Penggunaan_Informasi_Akuntansi_pada_Pelaku_UMKM

<1% - <https://www.sekawanmedia.co.id/blog/dfd-adalah/>

<1% -

<http://repository.unmuhjember.ac.id/12920/2/ARTIKEL%20Pemanfaatan%20Aplikasi%20Akuntansi%20Berbasis%20Android%20SI%20APIK%20Untuk%20Menunjang%20Pelaporan%20Keuangan%20UMKM.pdf>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/331649406_Analisis_Implementasi_dan_Pemodelan_REA_Resource_Event_Agent_Sistem_Akuntansi_Pada_UMKM_Di_Kabupaten_Pasuruan

<1% -

<https://www.kompasiana.com/mawarwidary/60cdfd77bb448612e068ac72/upaya-menga>

tasi-permasalahan-dalam-pelaksanaan-pembangunan-dan-pengembangan-wilayah
<1% - <https://blog.klikcair.com/strategi-pengembangan-usaha/>
<1% -
<https://indonesia.go.id/kategori/indonesia-dalam-angka/3356/umkm-tumbuh-dan-tangguh>
<1% -
https://www.bbc.com/indonesia/berita_indonesia/2014/08/140826_pasar_tenaga_kerja_aec
<1% - <https://www.goodnewsfromindonesia.id/2019/12/17/pendidikan-di-indonesia>
1% - <http://eprints.ums.ac.id/42988/6/BAB%20I.pdf>
<1% -
https://www.researchgate.net/publication/346761720_Pengembangan_Potensi_Usaha_Abon_untuk_Meningkatkan_Daya_Saing_Produk_di_UMKM_Ksatria_Kelurahan_Jagalan_Kecamatan_Jebres_Surakarta
<1% - <http://jurnalnasional.ump.ac.id/index.php/JPPM/article/download/3146/3038>
<1% -
https://sinta.unud.ac.id/uploads/dokumen_dir/4d21b36647ed4f4a4c13cda1464f53c0.pdf
2% -
https://www.academia.edu/17206040/STRATEGI_MENINGKATKAN_DAYA_SAING_UKM_DALAM_MEGHADAPAI_IMPLEMENTASI_CAFTA_DAN_MEA
1% - <https://jurnal.umpwr.ac.id/index.php/eksaminasi/article/download/1243/894/>
<1% -
https://www.researchgate.net/publication/337715498_Pentingnya_Legalitas_Usaha_bagi_Usaha_Mikro_Kecil_dan_Menengah
<1% -
<https://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/72052/Similarity.pdf?sequence=3>
<1% -
<https://johannestambunan.blogspot.com/2015/03/strategi-umkm-dalam-menghadapi-mea.html>
4% -
<http://download.garuda.kemdikbud.go.id/article.php?article=189754&val=6467&title=Eksplorasi%20dan%20Remodelling%20Akuntansi%20Pada%20Usaha%20Mikro%20Dan%20Kecil%20UMK>
<1% - http://eprints.undip.ac.id/7889/1/Muhamad_Wahyudi.pdf
<1% - <https://jimfeb.ub.ac.id/index.php/jimfeb/article/download/7676/6613>
<1% -
<http://repository.unsada.ac.id/1303/21/PENERAPAN%20MODEL%20PENGEMBANGAN%20SDLC%20PADA%20ANALISIS%20DAN.pdf>
<1% -

<https://www.jurnal.id/id/blog/2017-4-standar-akuntansi-keuangan-yang-berlaku-di-indonesia/>
<1% -
<http://siat.ung.ac.id/files/wisuda/2018-1-1-62201-921413170-bab1-07082018124353.pdf>
<1% -
<https://adoc.pub/eksplorasi-dan-remodelling-akuntansi-pada-usaha-mikro-dan-ke.html>
<1% -
<http://download.garuda.kemdikbud.go.id/article.php?article=2960806&val=26373&title=ANALISIS%20PENERAPAN%20STANDAR%20AKUNTANSI%20DALAM%20LAPORAN%20KEUANGAN%20USAHA%20MIKRO%20KECIL%20DAN%20MENENGAH%20DI%20KABUPATEN%20PASURUAN>
<1% -
<https://123dok.com/article/teknik-pengumpulan-data-metode-penelitian.y8go0100>
<1% - <https://eprints.umm.ac.id/45921/4/BAB%203.pdf>
1% - <https://core.ac.uk/download/pdf/148616681.pdf>
1% - <http://eprints.uny.ac.id/53700/4/BAB%20III%2013413244007.pdf>
2% - https://www.academia.edu/10109688/contoh_laporan_penelitian_kualitatif
<1% - http://a-research.upi.edu/operator/upload/s_pkn_040088_chapter3.pdf
<1% -
<https://www.dqlab.id/teknik-pengolahan-data-kuantitatif-mengenal-tahapan-dan-macam-jenisnya>
<1% -
<https://repository.unair.ac.id/93515/7/7.%20BAB%204%20METODE%20PENELITIAN.pdf>
<1% -
<https://ekonomi.bisnis.com/read/20210429/12/1388059/ada-pandemi-jumlah-transaksi-dan-pelaku-umkm-di-e-commerce-melesat>
<1% - <https://idr.uin-antasari.ac.id/8283/7/BAB%204.pdf>
<1% - <https://paulipu.com/macam-macam-jenis-hutang/>
1% -
<https://eprints.umm.ac.id/45808/20/Amalia%20-%20Tax%20Avoidance%20CSR%20Institutional%20Ownership.pdf>
<1% - <https://www.jurnal.id/id/blog/cara-membuat-laporan-laba-rugi-perusahaan/>
<1% - <https://repository.unipasby.ac.id/id/eprint/2800/3/3.%20BAB%20I.pdf>
<1% - <https://www.online-pajak.com/tentang-pph21/break-even-point>
<1% -
<https://www.harmony.co.id/blog/cara-membuat-laporan-keuangan-dengan-mudah-beserta-contohnya>
<1% -
https://www.researchgate.net/publication/352972343_Persepsi_dan_Pemahaman_Pelaku

_Usaha_Terhadap_Pentingnya_Laporan_Keuangan_pada_UMKM

<1% - <https://journal.uny.ac.id/index.php/nominal/article/download/997/800>

<1% -

https://www.researchgate.net/profile/Galih-Wicaksono-3/publication/339769713_PENGARUH_KESADARAN_DAN_PENGETAHUAN_WAJIB_PAJAK_TERHADAP KEPATUHAN_WAJIB_PAJAK/links/5e632aa3299bf1744f65cfab/PENGARUH-KESADARAN-DAN-PENGETAHUAN-WAJIB-PAJAK-TERHADAP-KEPATUHAN-WAJIB-PAJAK.pdf

<1% -

https://roboguru.ruangguru.com/forum/bacalah-teks-berikut-selain-bermanfaat-membaca-juga-merupakan-kegiatan-yang-sangat-menyenangkan_FRM-U7HF9IVG

<1% - <https://gobiz.co.id/pusat-pengetahuan/masalah-umkm-dan-cara-mengatasinya/>

<1% -

<https://milamashuri.wordpress.com/seminar-akuntansi/akuntansi-sumber-daya-manusia/>

<1% - <http://eprints.ums.ac.id/51804/1/NASPUB%20PERPUS.pdf>

<1% -

<https://bisnika.hops.id/investasi/pr-3072147976/bisa-kah-menempatkan-investasi-sebagai-sumber-pendapatan-utama-apakah-bisa-terjamin>

<1% - <https://jimfeb.ub.ac.id/index.php/jimfeb/article/download/2202/2005>

<1% - <https://jamal.ub.ac.id/index.php/jamal/article/download/1115/pdf>

<1% -

<https://bandaacehkota.bps.go.id/statictable/2021/08/26/104/perkembangan-usaha-kecil-dan-menengah-di-kota-banda-aceh-2017-2020.html>

<1% - http://eprints.ums.ac.id/18281/18/08_DAFTAR_PUSTAKA.pdf

<1% -

[https://garuda.kemdikbud.go.id/journal/view/11852?issue=Vol%205,%20No%201%20\(2020\):%20JURNAL%20MAHASISWA%20MAGISTER%20AKUNTANSI](https://garuda.kemdikbud.go.id/journal/view/11852?issue=Vol%205,%20No%201%20(2020):%20JURNAL%20MAHASISWA%20MAGISTER%20AKUNTANSI)

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/333174017_Tugas_Sistem_Informasi_Akuntansi_PT_KERETA_API_INDONESIA_SURABAYA

<1% -

<https://www.pajak.go.id/sites/default/files/2019-05/PP%20Nomor%2046%20Tahun%202013.pdf>

<1% - <https://publikasi.unitri.ac.id/index.php/ekonomi/article/view/1096>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/236965160_Perceived_Causes_of_Small_Business_Failure_A_Research_Note

<1% - <http://jurnal.ugj.ac.id/index.php/jka/article/view/510>

<1% -

<https://123dok.com/document/ye3e890q-pengetahuan-akuntansi-pelaku-usaha-menemen>

gah-penggunaan-informasi-akuntansi.html

<1% - <https://jurnal.unitri.ac.id/index.php/Optima/article/view/1164>

<1% - <https://jurnal.umsu.ac.id/index.php/kumpulandosen/article/view/2482>

1% - <https://opac.perpusnas.go.id/DetailOpac.aspx?id=911046>

<1% -

<https://koperasi.kulonprogokab.go.id/detil/113/kriteria-usaha-mikro-kecil-dan-menengah-menurut-uu-no-20-tahun-2008-tentang-umkm>

<1% -

<https://adoc.pub/bab-1-pengantar-akuntansi-dan-bisnis-pengantar-akuntansi-edi.html>

<1% - <https://eproceeding.undwi.ac.id/index.php/inobali/article/view/107>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/339504928_Analisis_Kepatuhan_Wajib_Pajak_UMKM_atas_Pemberlakuan_PP_23_2018_dibandingkan_dengan_PP_46_2013_Studi_Kasus_UMKM_Binaan_ZAF_Internasional

<1% - <https://eprints.umm.ac.id/72263/1/PENDAHULUAN.pdf>

<1% -

<http://repository.umsu.ac.id/bitstream/handle/123456789/5810/SKRIPSI%20ASTRI%20PERMATA%20SARI%20HRP.pdf?sequence=1>

<1% - http://eprints.dinus.ac.id/22716/11/bab2_19744.pdf